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上过学的人几乎都用过圆珠
笔，但是很少有人能想到圆珠笔的
笔头上的“球珠”需要进口。媒体报
道了这个事情之后，引发了很多议
论。有深思熟虑者为中国制造业扼
腕，提出了“圆珠笔之问”。卫星上
天、高铁出国的中国制造为什么不
造自己的“球珠”，核心技术和原材
料的欠缺固然是重要原因，更关键
的则是市场还没有实现“球珠”国产
化的内在动力，进口或许是目前性
价比更高的选择。

实事求是地说，中国制造在目

前确实有不少问题，总的来说就是
生产方式太粗放、产品质量太粗糙。
到发达国家旅游的中国游客经常可
以看到，凡是标有“中国制造”的商
品在当地都很廉价。现在，国内企业
普遍面临人力、资源、环境成本不断
攀高的压力，而国际市场的需求也
在不断变化，中国制造业的升级转
型也成为当务之急。

尽管中国制造在市场上的口碑
不是很好，但是中国制造依然有自
己可以拿得出手的东西，比如卫星、
核电、高铁等。在很多领域，中国制
造都超越了模仿阶段，形成了自己
的核心竞争力。上世纪八十年代，国
产电视机的主要配件显像管很多都
是靠进口，而现在中国制造了全球
半数以上的彩电。在手机领域，中国

制造也有类似的弯道超越，国产手
机质量越来越好是很多人都有的切
身感受。以中国制造的实力，解决

“圆珠笔之问”应该不会太艰难，但
是解决的方式应该以市场的需求来
推动，而不能不计成本地推动。

中国的圆珠笔制造业在核心材料
和设备上都依赖进口，这是国际市场
决定的全球资源配置。国内圆珠笔生
产企业以进口弥补技术和原材料的不
足，或许比独自研发更划算，毕竟一支
圆珠笔的全部国产化还需要一条完整
的产业链，这意味着很大的投入和风
险。很多人接受不了圆珠笔“球珠”需
要进口的现实，是在观念上觉得这是
个很丢人的事情，好像一个制造业大
国就应该无所不能，能造得了原子弹、
卫星，就应该拿下这个小小的“球珠”。

其实，当今世界恐怕没有一个国家能
做到“无所不有”，即使“物产丰盈”，总
有需要进口的技术、设备和原材料。

在改革开放之前，如果某个领域
的生产依赖进口似乎有损国家形象，
但是今天的舆论大可不必再去斤斤
计较中国制造的进口问题，而应该更
看重它的市场前景和回报。“人不能
拽着自己的头发离开地球”，中国圆
珠笔生产企业的转型升级，最终还得
脚踏市场因时而变，而不能为了面
子，就要不计成本地去追求所有部件
的国产化。总之，目前造不出“球珠”
不代表中国制造没有亮点，不能因此
黑得一无是处，目前进口“球珠”也是
国际间正常的资源互补，也不必因此
耿耿于怀。也许有一天，中国根本就
不需要生产圆珠笔了。

一支圆珠笔涂黑不了中国制造
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随着中国传统佳节春节的临
近，“回家”成为不少人的头疼事，因
为春运运力一直都很紧张。买不到
火车票怎么办?能拼车回家也是一
个不错的选择。上周，官方就对拼车
回家等服务开了绿灯。交通运输部
运输服务司副司长王水平明确表
态，只要不以营利为目的，交通部支
持春运期间互联网平台推出的“拼
车回家”等类似服务。

对于很多车主而言，在开车回
家路上有人聊天还能分摊油费自然
很好；对于乘客而言，比起很多其他
方式，拼车出行的质量和舒适度会
更高，这是很多人选择这一方式的
重要原因。官方表态是对现实需求

的回应，但很多车主对拼车上路还
是心存担忧。尽管交通运输部为网
络拼车开了绿灯，但拼车真的不担
心被罚了吗？这个问题，得看所有相
关职能部门是否协调一致。我们很
怕看见这样的尴尬：交通部放行了，
公安交管部门可能又给拦住了；这
个省市放行了，开到另一个省市又
不行了。

要避免这样的尴尬，根本的办
法是以法律进行统一规范。在没有
明确的法律规定之前，鼓励网络拼
车的政策，则需要所有相关职能部
门把功课做足，把相关信息和办法
沟通好、对接好。职能部门不妨以今
年的春节为契机，从体制上机制上
进行一次实战，看看什么样的方式
最有利于部门之间步调一致，为今
后处理类似的问题提供借鉴。（摘自

《检察日报》，作者姜洪）

鼓励春节拼车，监管应协调一致

主观地认为我做一桌菜，来
两桌人，其中一桌人肯定会走，
实际上不是这样，一定会分享。

中国区域经济学会副会长
肖金成认为，城市规划就像请客
吃饭，一定要有前瞻性，否则就
会造成普遍性的利益受损。人为
地限定某个城市有多少人口是
理想状态，却忽视了人口自身的
逐利性，最终的结果只能是各种

“城市病”的爆发。

“命案必破”在很大程度上
体现出侦查机关的主观意志，其
在督促快速结案的同时，很容为
冤假错案埋下伏笔。

20年前的“南大碎尸案”因
刚过追诉期再次引发关注，同济
大学法学教授金泽刚就此撰文，
呼吁社会舆论对该案至今没有

侦破要有正确的认识。就犯罪防
治而言，侦破命案是问题的一个
方面，更重要的目标还在于减少
命案，防控命案发生。

二孩什么都不是，二孩是
人，应该怎么对待人，就怎么对
待二孩。

在媒体人戎国强看来，激励
二孩生育的政策，是以社会管理
为本位的产物；但社会是一个整
体，二孩是全体国民的一部分，
为激励二孩生育而改善的民生
环境，如增加教育、医疗等公共
产品的供应并改善其分配机制
等，不可能与全体国民的生存环
境改善分割开来。

葛一语中的

葛媒体视点

本报评论员 沙元森

葛评论员观察

以中国制造的实力，解决“圆珠笔之问”应该不会太艰难，但是解决的方式应该以市场的需求来推动，而不能
不计成本地推动。今天的舆论大可不必再去斤斤计较中国制造的进口问题，而应该更看重它的市场前景和回报。
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